

L'ostéo palois qui a conquis le rugby et la planète sport

SANTÉ Précurseur d'une méthode d'ostéopathie globale, le Palois Léopold Busquet a conquis le monde du rugby et la moitié de la planète ostéo. Rencontre

Romain Bely
r.bely@sudouest.fr

Le saviez-vous ? Le péché mignon des professions paramédicales est souvent de vanter leur passage par un club pro. Untel a remis d'équerre le troisième ligne de la Section en 1999, celui-ci a soigné les bobos de l'Flan avant une finale de championnat, un autre a fait un stage kiné à l'OM...

À ce petit jeu, Léopold Busquet n'est pas en reste. Dès l'entrée de son cabinet, on distingue un maillot dédicacé de Manu Ginobili, basketteur des San Antonio Spurs. La star argentine a signé un amical « Pour Léo Busquet ». À bien regarder, on aperçoit d'autres visages bien connus. Jean-Pierre Rives, Robert Paparemborde et consorts trônent aux côtés de l'ostéo sur une photo noir et blanc.

Le praticien palois, dont le cabinet est installé avenue de l'Ossau, est devenu une légende du rugby hexagonal. Ostéo du Stade Toulousain pendant près de vingt ans, il est surtout connu pour avoir porté assistance à l'Agenais Daniel Dubroca, au Parc des Princes, lors de la finale 1986. Il avait commencé à faire parler de lui quelques années auparavant, en rejoignant Roland Bertranne, alors recordman de sélections en équipe de France.

L'effet Roland Bertranne

« On lui avait dit d'arrêter le rugby à cause de son genou, se rappelle Léo Busquet, 73 ans aujourd'hui. Le problème venait en réalité d'un choc à l'épaule reçu plusieurs mois avant, qui avait déséquilibré l'ensemble du corps.

Je l'ai soigné, il a pu rejouer pendant deux ans en équipe de France et ça a fait un barouf terrible. J'ai été contacté par des clubs

partout en Europe. Foot, rugby, basket... Les confrères m'ont demandé comment je traitais, alors j'ai commencé à faire des cours. Puis les cours sont devenus des livres. »

Diplômé en kinésithérapie en 1968, Léo Busquet s'était formé à l'ostéopathie en 1974, à une époque où le sérieux de cette pratique était fortement mis en doute. Passé maître quelques années plus tard, il enseignait sa méthode des « chaînes physiologiques » dans un collège d'ostéo, entre Paris et Bruxelles. « Le corps est fait de pièces anatomiques musculo-squelettiques, mais aussi viscérales. Il y a une organisation et des circuits fonctionnels qui empruntent à tous ces chemins. Ces circuits, ce sont les chaînes physiologiques. »

Jusqu'alors, la médecine considérait chaque thématique séparément sans s'attarder sur les interrelations. L'ostéo a instauré l'examen complet où on recherche dans toutes les parties du corps et pas seulement dans le secteur réellement douloureux. « Un mal de dos peut avoir des origines vertébrales, discales mais aussi des problèmes intestinaux ou cardiaques, explique l'ostéo. Les relations sont parfois surprenantes. »

« Léopold a apporté son observation de la relation contenu-contenant en fonction des postures »,

ajoute son épouse Michèle Vanderheyden-Busquet, qui a adapté la technique des chaînes aux nourrissons avec des résultats



Léo Busquet et sa femme, dans leur cabinet de l'avenue d'Ossau. Au fond, le maillot de Ginobili. PHOTOS R.B.



Avec Imbernon, Rives, Paparemborde, Dintrans et Martinez

probants. « Une femme enceinte aura une posture. Quelqu'un qui a mal au ventre en a une autre. »

10 000 ostéos formés

La méthode Busquet a traversé les mers en convainquant la moitié de la profession. « Il y a deux écoles, ceux qui le vénèrent et ceux qui le détestent, explique un confrère béarnais plutôt sympathisant. Ce qui n'a pas forcément plu, c'est qu'il s'est intéressé aux chaînes musculaires, or les muscles, c'est plutôt de la kiné. Ça n'a pas plus aux kinés ni à certains ostéos. » Une quarantaine d'enseignants forment aujourd'hui à la méthode Bus-

quet. Près de 10 000 praticiens ont suivi ces formations depuis les années 1980. Parmi eux, Paulo Maccaï, formateur argentin de la méthode Busquet. Celui qui a relancé la carrière de Manu Ginobili pour lui permettre de jouer jusqu'à 40 ans.

« Ces retours sont forcément gratifiants, mais l'essentiel de notre activité reste notre travail au quotidien auprès des patients », rappelle les époux Busquet. Si Léopold a pris sa retraite, son épouse continue d'exercer et leur fils Ivan a intégré l'équipe de sept ostéos de l'avenue d'Ossau. Le cabinet déménagera bientôt dans le quartier des Rives du gave.



Le secours à Daniel Dubroca, le 24 mai 1986. PHOTO LÉO BUSQUET

Salle de Bain

Cle en main

- 20 ans d'expérience
- Plus de 750 réalisations sur Pau

De la dépose de votre baignoire pour la création d'une douche à la rénovation complète de votre salle de bain.

Réalisant moi-même les devis et les travaux sans intermédiaire, je vous assure un travail de qualité et m'engage sur la tenue des délais.

Créer votre salle de bain est mon métier.

Christophe LASSERRE Montardon

www.saldebains-lasserre.fr • 05 59 33 29 38 • 06 13 15 90 19